

2024年2月1日

## 「ひこべえの森」と「白岡緑と土の会」について

埼玉県白岡市の東端、彦兵衛地区に位置する広さ約1万平米の“ひこべえの森”

正式名称 “下小笠原遺跡ふるさとの森”

昔々、大きな戦争が終わった頃、そこは畑でした。

それから約80年の年月が流れ、畑は小さいながらも独自の生態系を持つ森に育ちました。

### ・白岡緑と土の会のプロフィール：

「白岡緑と土の会」は2001年のころに市民の有志ボランティアにより、白岡市の彦兵衛地区にある広さ約10,000平米（約3,000坪）の平地林を整備保全して市民に紹介することから始まりました。

森の周辺の住民の方にお聞きすると、戦後間もないころは畑だったそうです。国土地理院のその頃の航空写真を見ると背の高い樹木は見当たらず、確かに畑でした。その畑は約80年の歳月を経て小さいながらも独自の生態系を持つ森へと生長してきました。

当会はひこべえの森（正式名称：彦兵衛下小笠原遺跡ふるさとの森）の整備保全を主な活動として白岡市の良好な自然環境を将来に引き継ぐ様々なイベントを開催しております。

### ・本会の目的を以下のように規定しています：

「本会は市内に残された貴重な樹林地の保全保護を活動の中心として、樹林地、その周辺、また市内の身近な自然を会員自身が再確認するとともに市民に紹介し、それによって、特に、将来の環境保全をになう子供達の環境意識を高め、以て白岡市の将来の自然環境を良好な状態に保つことを目的とする」

### ・本会の始まり：

2002年の暮れに白岡市主催の自然保護に関するセミナーが開催されました。

そしてその参加者の中から自然環境保全に特に関心を持つ環境意識の高い数人が市内のコミュニケーションセンターに集い、自分達の手で環境保全、ゴミ問題、資源のリサイクル等について何が出来るか話し合いました。

その中で特に、市内に4か所ある「ふるさとの森」と呼ばれる雑木林の一部が殆ど管理されず荒れたままになっていることに気づいている人達、この森を整備して市民が環境保全志向で気軽に利用できる森として整備しようという意見が出されました。

当初このメンバーの中から会の活動の趣旨に賛同できる数名で比較的自由に立ち入ることのできる「下小笠原遺跡ふるさとの森（愛称：ひこべえの森）」から整備を始めることにしました。

地権者の許可を得た最初の活動は2002年12月4日のことでした。

どこから足をふみいれたら良いかわから、ないようなひどい藪に覆われた荒れた森の中で鎌や鉈をふるいながら一人一人それぞれの胸の中にこの森の将来の姿を描いていたに違いありません。

#### ・「白岡緑と土の会」という名前について：

この会の名前はみんなで自然生態系の話をしているうちに偶然に生まれました。

世界を成り立たせている4つの元素は空気、水、土、火であるので、最初は「白岡空気と水と土と火の会」にしようなどと冗談半分で話していました。

私達を含むすべての動植物は微生物の支えなしには生きられません。そして、その微生物が活動する世界が土と地下の世界です。

現在、地球温暖化などの気候変動と並ぶ大きな危機が「土壌喪失」だと言われています。この森が形成され始めて約80年、この森の林床と極めて重要な「土」のことを改めて考え直す機会にもしようと言う意味をこめて次は「白岡土の会」の案が出されました。

しかし、「土の会」だけですと、イメージ的に自然保護・環境保護とすぐに結びつきません。

又、土のイメージはおおよそ汚いもの、否定的な感覚があり、この名前も却下でした。

それでは空気と水をコンバインしてできるイメージ、即ち植物の光合成をおこなう植物の「緑」に代表させました。

そして最終的に「白岡緑と土の会」となったのです。

#### ・活動：

「白岡緑と土の会」の発足に先立ち、この森は1997年に埼玉県のふるさとの森の指定を受け地元周辺の市民や学校の生徒などのボランティアが保全活動をおこなってきました。2007年からは、市がふるさとの森として指定し、2010年度に埼玉県の「まちのエコ・オアシス保全推進事業」により森の一部（約90%）を県有地化して次世代に良好な市民の自然財産として継承していくことになりました。

このことに伴い、当会の活動に必要なチェーンソーや刈払い機、その他様々な手道具類、消耗品、また人的な支援を頂いております。

2016年からは「彦兵衛下小笠原遺跡ふるさとの森検討協議会」が当会の会員、近隣住民、白岡市環境課等の参加により毎年開催され、この森の有効利用と管理についての協議がなされています。

・森に学び、森に遊び、森を育て、森を次の世代へ・・・

この森で見たもの、聞いたもの、起きたこと、働いたこと、すべてが人生の大切な宝物。森や自然の好きな方、森の仲間になりませんか！

SDGsを実践するために、まずは地球の事をより深く知ることが重要と考えております。森を知ることはその入り口の一つです。

ボランティア募集中です。

詳細はブログ「[白岡緑と土の会](http://ameblo.jp/whitegreen)」[白岡緑と土の会 \(ameblo.jp\)](http://ameblo.jp/whitegreen)をご覧ください